

Port payé par l'Éditeur.



LE COLLÉGIEN.

Se publie tous les quinze jours pendant l'année scolaire.

PRIX.

Pour dix mois, . . . (CANADA) . . . \$1 00
" . . . (ÉTATS UNIS)1 25

Toutes communications doivent être adressées au Gérant
JOSEPH MARCIL,
Collège de St. Hyacinthe

PETITES NOTES SUR LE SYLLABUS.

LE SYLLABUS et L'ÉDUCATION.

Comment l'État enseigne-t-il la religion? Aujourd'hui surtout où il n'en a pas lui-même? Sera-ce la religion du vicaire Savoyard? Qui ne voit qu'on aboutira nécessairement à une Babel religieuse, ou au prosélytisme exercé par la majorité sur la minorité, ou encore à l'indifférence totale. Quelle garantie d'orthodoxie y aurait-il? Quelle sauvegarde pour les mœurs? A quelque point de vue qu'on se place, impossible donc de refuser à l'Église l'entrée de l'école avec droit de surveillance sur les doctrines et sur les mœurs. C'est d'ailleurs la conclusion qui ressort forcément de la condamnation que Pie IX a infligée aux propositions XLVI et XLVII que nous venons d'examiner, Mais dira-t-on, l'État de la société moderne est tel, qu'admettre en principe le droit d'une église, c'est admettre les droits de toutes. Et alors quelle inextricable confusion! La liberté des cultes est admise comme une des pierres qui servent de bête à notre édifice social. Vous, catholiques, vous entendez l'Église Catholique, quand vous parlez des *droits de l'Église* en matière d'éducation. Le

méthodiste entendra pareillement son église et ainsi de suite jusqu'à l'infini. Car le nombre des sectes comme celui des fous est infini. Certes, avec votre Syllabus, l'école sera quelque chose de beau. Parmi le brouhaha causé par tous ces ministres en discorde, les jeunes gens auront beau jeu à apprendre la géographie, la grammaire, les mathématiques, et le reste. Et puis quelles disputes entre eux! Comment grandiront-ils en paix, *ces futurs concitoyens* d'une même république? Se haïssant maintenant, ils se chicaneront toujours, et nous aurons, avec vos théories ultramontaines, un royaume divisé contre lui-même, facile à renverser. Nous réagissons donc contre vos tendances cléricales, dignes tout au plus du Moyen-Age, alors qu'il y avait unité religieuse. Nous adoptons pour devise le cri de guerre que presque toutes les puissances civiles ont poussé contre l'Église, non par hostilité, mais pour sauver la société moderne. Nous disons donc avec les catholiques-libéraux d'Allemagne, de France, des Etats-Unis et aussi, croyons-nous, du Canada, nous disons hardiment que même des catholiques peuvent approuver un système d'éducation conçu en dehors de la foi catholique et de l'autorité de l'Église, et qui n'ait pour but, ou du moins pour but principal, que la science des choses purement naturelles et les avantages terrestres de la vie sociale."

C'est la Proposition XLVIII ième du Syllabus condamnée par le Pape. Mais nous, politiques modernes, nous déclarons que la sentence de votre chef religieux est un audacieux défi jeté à la société. Si vous courbez la tête sous la parole de ce viellard attardé sur la route des